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记者：发现你走到哪里气

场都很强，是怎么做到的？

芮成钢：我坚信世界上的

每个人在人格上都是平等

的。如果你发自内心地坚信

这一点，你会在任何地方任何

场合任何人面前，不卑不亢。

但这一点，恰是我们从小到大

的教育中所缺失的。

记者：“钻石不过是碳，钻

石的珍贵纯属营销作祟”，那

如果你喜欢的女孩很喜欢的

话，你会为她买吗？

芮成钢：不会，我会送她

一本《虚实之间》。

记者：平时工作之余你都

是怎么排解压力的？

芮成钢：我的做法是回到

家以后不太去想办公室的事，

在卧室里不太去想客厅的事，

在一个空间里做并想在这个空

间该做该想的事，很多问题可

以留给下一个空间再去解决。

记者：近几年形成了很强

大的第二个出国热潮，包括出

国留学的孩子，移民，他们的年

龄都在减小，你有什么建议？

芮成钢：我一向不赞成。

受教育体制和传统观念影响，

中国大学生寒窗十余载，两耳

不闻窗外事，对自己身处的社

会知之甚少，稀里糊涂。毕业

后凭着很高的 GRE、托福、雅

思成绩申请一所国外的大学，

继续埋头苦读，外加拼命打

工，到了必须离开校园那一

天，对国外的事同样懵懵懂懂

弄不明白。

这样的“边缘人”是很可

悲的。回到中国，乡亲们把他

当“海归”，其实他从来没有融

入过国外的主流社会。留在

国外，外国人又把他当中国

人。大多数中国留学生都遭

遇过这种困境。

1977年出生的芮成钢，1995年成

为合肥市文科高考状元，入读外交学

院国际经济专业，并成为最年轻的耶

鲁访问学者。采访中，芮成钢说自己

很幸运，“成长过程中几处关键转折，

都是在正确的时间遇到正确的人，并

在他们的帮助下做出正确的选择。”

芮成钢回忆，“2003 年，我在北

京采访耶鲁大学校长理查德·莱文教

授，他似乎对我印象很深。在中国记

者中间，能够准确自如运用英语交流

的人不多，并且他惊讶于他所知道的

很多国际人物、事件我也知道，甚至

和他一样清楚。2004 年，在达沃斯

世界经济论坛会议期间我们第二次

见面，他鼓励我申请加入‘耶鲁世界

学者计划’”。

而他和耶鲁的缘分最早要追溯

到少年时代，芮成钢说：“初一那年，

我第一次跟父亲来到北京，第一次喝

到老北京传统的瓷瓶酸奶，第一次在

前门吃到‘肯德基’，第一次登上八达

岭长城，也就是在那里，第一次参观

了课本里介绍过的詹天佑纪念馆。

在父亲的影响下，我从小对欧美文学

很感兴趣，所以一眼就看到橱窗里一

本马克·吐温的小说《哈克贝利·费恩

历险记》。这本书旁边有一些英文文

件，上面写着Yale University。詹天

佑毕业于耶鲁大学土木工程系，我猜

想Yale就是‘耶鲁’，但它的确切发

音我回家查字典后才知道。这是我

第一次‘接触’耶鲁。”

此次出书，芮成钢别出心

裁地通过微博征集书名，获得

网友热烈呼应，最终才选定《虚

实之间》。作为微博上粉丝众

多的名人，芮成钢表示，平时发

布微博时一直提醒自己要有职

业精神。

“在微博上引起争议的博

文，有很多误读都在于信息的

不对称、断章取义以及翻译的

问题。”在他看来，“对于任何信

息的甄别判断都应联系上下

文，那些注意力只在140个字以

内的人，在评论转发的时候，有

谁了解过当时提问的背景、看

过对话的全文？如果我要炮制

那种吸引眼球的微博，我采访

那么多政要领袖，随便剪裁一

段他们的话，都会是很震撼的，

但是我不想那么做。这不是做

新闻的态度。”他觉得，“凡事不

要轻信，要查证事实依据，用自

己的头脑思考。另外作为职业

记者，要想得到自己想要的东

西，关键时刻，职业精神一定要

超越所谓的面子。”

发微博要有职业精神

成长篇 正确的时间遇到正确的人

央视著名主持人、在合肥出生长大的芮成钢本周六将携新书《虚实之间》来家乡签售。周六中午12:30，芮成钢在

安徽图书城进行现场签售，15:00又将出现在安徽大学和同学们进行深度交流。激动地盼望着这次回乡之旅的芮成

钢，昨日早早地就在微博上表示“期待见到老乡、老邻居、老朋友和老同学们。”

34岁的芮成钢采访过数百名国家元首、政府首脑、政商学界领袖，在新闻界算是名副其实的“腕儿”，昨日在接受

本报记者专访时直言“名气这玩意儿不是真的，如果未来有一天，那些极具价值的新闻人物，冲着我这张‘老脸’和积

攒了几十年的还算不错的口碑，都愿意对我倾诉，我就可以给自己的职业生涯打上一个80分了。” 记者 吴笑文

对话名人篇


